

TARIFA:
 Suscripción mensual..... Cj 1.00
 Número suelto..... " 0.05
 " atrasado..... " 0.15
 AVISOS Y COMUNICADOS:
 Precio convencional
 Apartado de Correo No. 539.

EL DIA

OFICINA:
 Avenida Central, Este, No. 272.,
 frente a la casa de habitación
 de don J. R. Mata y 75 varas
 al Este de la Tesorería de la
 Junta de Caridad.

DIARIO INDEPENDIENTE

AÑO I

San José, Costa Rica, domingo 14 de Abril de 1901.

NUMERO 173

ALTERNABILIDAD EN EL PODER

SENSATA POLITICA INTERNAIONAL

LA PRENSA INDEPENDIENTE

PROCLAMA

--A--

BERNARDO SOTO

Para Candidato á la Presidencia de la República en el próximo periodo constitucional de 1902 á 1906

DEMOCRACIA Y JUSTICIA AL MÉRITO

RESPECTO A LA OPINION PUBLICA

FERRETERIA
 DE THOMPSON Y MATTHES

AVENIDA CENTRAL E. N° 38—44

Completo surtido de tijeras para señoras, para costura, para Barberos, tijeras de bolsa y especiales para cortar las uñas, Acentadores, navajas y cortaplumas de la marca IXL, superiores á las "Rodgers" y más baratas, Cepillos para ropa, Lámparas, Romanas. Gran surtido en utensilios para coches: arneses, collares, pecheras, foetes, bridones, etc.

Especialidad en accesorios y agujas para toda clase de máquinas de coser.

"LA COSTARRICENSE"

Zapatería de Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

PUNTUALIDAD EN LAS OBRAS

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

Avenida Central Este, n° 260, 50 varas al Este de la Tesorería de la Junta de Caridad.

LA CONSTANCIA

Fábrica de siropes, rompopo y guarapo, se ha trasladado á la 11ª Avenida Oeste, casa del conocido y finado Fuentes.

Rafael Rojas Alfaro

Virgilio Alvarado

Agrimensor Público

Ofrece sus servicios en la Oficina del Licenciado don Mannel Echeverría Aguilar, contigua á la Tesorería de la Junta de Caridad.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina: Calle 20, 15 varas al Norte del Telégrafo.

Extracciones sin dolor.--Trabajos garantizados.

Hotel Internacional

El reputado don JOSÉ SACRIPANTI, tan conocido entre nosotros por su competencia en cuanto al manejo de Hoteles, pone por segunda vez á disposición del público en general su magnífico

HOTEL INTERNACIONAL

El servicio allí con justicia puede decirse que es el mejor del país porque cuenta con el mejor cocinero que ha venido á la capital. Por lo que á Cantina se refiere, los licores no tienen rival, sobresaliendo el rico trago *Ostión de Montana*.

¿Queréis tener buena salud y estar siempre colorados?

Pasad á mi establecimiento y tomad uno ó dos

"Roki Mountain Oisters"

y saldréis contentos y con muy buen apetito y listos para hacer una ornada de 100 leguas. Ahora, preparamos unos NACIONALES, biters y cocktails, que no os disgustarán. ¡Venid y os convenceréis!

ANGEL LOPEZ M.

Esquina Sureste del Parque Nacional.

BARBERIA

DE

MARCELINO COTO

Esquina del Hotel Internacional, frente á Robert Hermanos Operarios competentes, esmero en el servicio, aseco completo, y amabilidad para con los parroquianos.

Se desinfectan los útiles de una manera excelente antes y después de usarse.

SASTRERIA DE FELIX GUEVARA

Situada en la Avenida Central Este, contigua á la Redacción de "El Día", ofrece innumerables ventajas á sus parroquianos porque usa de los mejores casimires que vienen al país en sus vestidos, así como por sus precios moderados y gusto en las obras.

Tinta de Imprenta

Se vende de superior calidad en la Ferretería de Thompson y Matthes.

'EL DIA' DOMINGUERO

DIRECTOR PROPIETARIO,

Rafael Alpizar A.

HORTENSIA

El recuerdo que voy á evocar es tan antiguo, que no comprendo cómo ha permanecido tan vivo y tenaz en mi imaginación.

No pasa día sin que me recuerde de la señora Hortensia, tal como la había conocido cuando tenía yo diez ó doce años.

Era una pobre anciana que todos los martes iba á zurcir la ropa á casa de mis padres, los cuales vivían en una especie de castillo inmediato á una alegre y floreciente aldea.

La pobre Hortensia cojeaba de un modo extraordinario, y por lo tanto, subía con gran trabajo la escalera por la cual se dirigía al sitio que la estaba señalado para consagrarse á sus tareas.

Profesaba yo gran cariño á aquella pobre vieja, á la que iba á buscar al cuarto de costura para que me refriera alguno de los cuentos que sabía y que relataba con sorprendente habilidad y gracia.

Un martes—me acuerdo de esto como si hubiera ocurrido ayer—al abrir la puerta del aposento, ví á la costurera tendida en el suelo, al lado de su silla, teniendo todavía su aguja en una mano y en la otra una de mis camisas.

Eché á correr, lanzando agudos gritos; acudió gente, y al cabo de algunos minutos supe que Hortensia era cadáver.

No me es posible describir la profunda emoción que aquella desgracia me produjo. Bajé cautelosamente á la sala principal y me oculté detrás de una inmensa butaca, para echarme á llorar sin que nadie me viera.

De pronto entró gente y oí á mi padre y á mi madre hablar con el médico, cuya voz reconocí desde luego.

Le habían enviado á buscar y explicaba las causas de la muerte de Hortensia. Después se sentó y aceptó una copa de vino con un bizcocho.

Siguió hablando, y lo que

entonces dijo no se ha borrado jamás de mi memoria.

—¡Ah! —decía,— ¡pobre mujer! Fué en esta aldea mi primera cliente! La infeliz se rompió la pierna el mismo día de mi llegada, y apenas había yo bajado de la diligencia fueron á buscarme, diciéndome que el caso era sumamente grave.

Tenía Hortensia diecisiete años, y era una mujer extraordinariamente hermosa. Cuanto á su historia, no la he referido nunca, y nadie, excepto yo y otra persona que no reside en el país, la ha conocido jamás.

Pero ahora que ha muerto, puedo renunciar en absoluto á mi discreción.

En aquella época entró á prestar sus servicios como pasante en la escuela de la aldea, un joven de buena figura y de simpático aspecto, que se hacía el desdeñoso con la muchacha, por miedo al maestro Sr. Garbu, que era hombre de durísimo carácter y muy amigo de hacer cumplir con sus deberes á sus subordinados.

El señor Garbu utilizaba como costurera á la hermosa Hortensia y el pasante se enamoró de la muchacha, la cual no tardó en corresponder al cariño de que era objeto.

Tras de muchos ruegos, obtuvo el pasante la primera cita en el granero de la escuela, una vez terminadas las faenas del día.

Hortensia subió la alta escalera y fué á esperar á su amante, el cual no tardó en presentarse.

No había transcurrido ni un minuto, cuando de pronto se abrió la puerta del granero y apareció en el umbral Mr. Garbu.

—¿Qué hace usted ahí, Julián?—preguntó el maestro de escuela.

—Nada, señor; no conocía este sitio.....y.....

El granero, que era muy grande, estaba completamen-

te á oscuras y Julián echaba hacia atrás á la joven y le decía en voz baja: "Escóndete, por Dios. Si no te escondes, perderé...mi colocación."

—Supongo que no estará usted solo—repuso Mr. Garbu.

—Sí señor.

—Le digo á usted q' no, puesto que está usted hablando.

—Pues se lo juro á usted!

—Ahora lo veremos—contestó el maestro, el cual cerró la puerta con llave y bajó en busca de una luz.

Entonces Julián, que sin duda era un miserable, perdió la cabeza y exclamó enfurecido:

—Si te encuentra aquí, estoy perdido para siempre y vas á destruir por completo mi carrera. ¡Maldita la hora en que te conocí!

Oíanse ya los pasos del maestro, que subía la escalera.

Hortensia corrió hacia el traga-luz que daba á la calle, lo abrió precipitadamente y con voz resuelta, dijo á Julián:

—Ve á recogerme cuando ese hombre haya salido de aquí.

Y se arrojó por el traga-luz.

El maestro de escuela no encontró á nadie y se retiró en extremo sorprendido.

Al cabo de un cuarto de hora entraba Julián en mi casa y me refería su triste aventura. Hortensia había caído de la altura de los pisos y yacía en tierra con una pierna rota por tres partes. La infeliz no se quejaba y únicamente decía con admirable resignación: "¡Dios me ha castigado y merezco mi castigo!"

Llevé la paciencia á mi casa y dije á los padres de la obrera que ésta había sido arrollada por un coche al pasar por delante de mi domicilio.

Todo el mundo dió crédito á mis palabras y la autoridad buscó en vano al supuesto autor de aquella desgracia.

Este fué el único amor de Hortensia, que fué en aquella ocasión una verdadera heroína.

El médico guardó silencio; mamá lloraba como una Magdalena y papá pronunció una palabra que no logré comprender.

A los pocos instantes salieron de la sala los tres.

Y yo permanecí aún largo rato detrás de mi butaca, sollozando, mientras oía el extraño ruido de pesados pasos en la escalera inmediata.

En aquel momento se llevaban el cadáver de Hortensia.

GUY DE MAUPASSANT.

Emilio Pacheco Cooper

Odas breves y leyendas é Idílicas, son los nombres de dos libros que con galante dedicatoria nos obsequió nuestro querido amigo con cuyo nombre encabezamos estas líneas.

Mientras tenemos suficiente tiempo para hacer un análisis, según nuestro humilde entender, del interesante obsequio con que nos honra nuestro amigo Pacheco Cooper, nos permitimos trazar unas pocas líneas respecto al primer libro, el que está precedido por un proemio que desde París escribió el galano y florido estilista don Rafael Angel Troyo, autor de *Terracotas*.

En *Odas breves y leyendas*, si bien es cierto que hay versos que no causan ninguna impresión por su suma sencillez y su erotismo, también es cierto que hay versos verdaderamente prodigiosos, apasibles, dulces y serenos, como las tempranas horas de los campos, como la arboleda umbría, como la virgen naturaleza en medio de raudales de flores.

Pacheco Cooper es poeta que siente: sus versos son tan espontáneos como la alegría de los campos en tiempo primaveral al despertar la aurora su soñadora imaginación se puebla de mundos encantados; á veces se imagina despertar al mismo tiempo que la mañana; cuando la naturaleza toda parece elevar canto de adoración; cuando de los bosques se desprende grato perfume y se eleva hacia el cielo como incienso depositado en millares de cálices que con sus rayos viene á entreabrir la aurora.

La leyenda *Marieta* es una bella producción que honra altamente á Pacheco Cooper; aquí nos pinta el

Tintorería de Carlos Peralta h., CALLE 20 SUR, N° 463
Precios sin competencia. Esmero en las obras
á 250 varas de la Botica Francesa

poeta un contraste demasiado penoso, el que hay entre la magnitud de nuestras aspiraciones morales por un amor verdadero, y el de las aspiraciones por el interés material del oro corruptor.

Todo hombre, más ó menos, siente en sí la necesidad del *Ideal*, pero sus pasiones le encadenan fatalmente al egoísmo. Una ojeada á la historia es suficiente para convencerse de que el problema, la incompatibilidad del egoísmo con el *Ideal* se mantiene inalterable y que todos los esfuerzos de la civilización han sido impotentes para aproximarlos siquiera á su solución única: la reconciliación del hombre consigo mismo. Sin ésta, todos sus adelantos son en vano, y aunque cambie la escena, el drama será idéntico,—la lucha del ángel con la bestia.....

La ciencia ha restringido en gran parte el dolor físico y tal vez algún día lo eliminará del todo; pero el dolor moral, mil veces peor, es eterno. Su fatal origen es el *pecado*; existirá mientras haya conflictos entre la *Pasión* y el *Ideal*, necesarios ambos á la humana naturaleza.

Pacheco Cooper es un impresionista de buena cepa; ojalá olvidara un poco el erotismo y cultivara la poesía realista, con lo que cosecharía más lauros.

S. CORTES D.

San José, C. R., Abril de 1901.

HECHOS Y DICHS

No dudamos

que pronto saldrá libre nuestro amigo don Adán García, Director de *La Revista*. El sabe que sentimos mucho y sinceramente lo que sucede.

Hoy habrá

sorteo de la Lotería Chapuí. ¡A ver quién se saca el gordo...pero no el de la caballería!

Se aceptó

la renuncia que del puesto de Comandante de Policía de Liberia ha presentado don Juan R. Montoya, y en su lugar se nombró á don José María Flores.

En Heredia

ha sido nombrado Secretario de la Comandancia de Plaza el señor don Fulgencio Víquez.

Peste bubónica.

Con fecha 12 del corriente dirige desde París don Octavio Beeche el despacho que sigue al Ministro de Relaciones Exteriores:—"Tengo el honor de enviar á usted un recorte del periódico *Le Matin*, de hoy, en el cual se da cuenta de haber casos sospechosos de peste bubónica en Southampton. Como usted sabe, los vapores de la Mala Real que van á Limón salen de Southampton, por lo cual sería tal vez de la mayor importancia para nosotros el recibir esos vapores con toda clase de precauciones, á fin de evitar un posible contagio.

Tendré á usted al tanto de cualquier otra noticia posterior que sobre este asunto se publique, y aun lo avisaré por cable, si necesario fuere."

En San Francisco

habrá hoy grandes fiestas: se quemará un Judas y habrá muchas cosas para divertir á los concurrentes que, no dudamos, serán numerosísimos.

El Herald,

según se desprende de una de sus notas de *Información y Crítica* de ayer, ha creído y sigue creyendo (¡dichoso!) que con algún motivo (¡es claro, así lo creemos nosotros también!) se prohibieron las procesiones de Semana Santa. Agrega el colega que no cree que en el diagnóstico de una enfermedad como la escarlatina hayan podido equivocarse nuestros facultativos. Pues señor, en el mundo todo puede suceder; de todos modos, consultaremos con el amable médico que nos proporciona datos y así contestaremos á *El Herald*.

¿Y eso?

El excremento que en grandes cantidades se saca actualmente del Cuartel de Artillería, se está echando, según dicen, en una acequia ó *quebrada* que desemboca en el río María Aguilar. ¡Señores de la Higiene, ¡qué hacen ustedes? ¡Prohíben las mieles de café en los ríos, y en cambio arrojan otras *mieles* peores que aquellas? ¡Oh! cómo anda entre nosotros todo!

Por haber

correspondido al viernes santo, la fiesta de San Vicente Ferrer en el templo de la Dolorosa se ha trasferido para el martes próximo 16 del que cursa.

Gracias.

Recibanlas muy expresivas nuestros amigos don Jesús Salazar R. y don F. F. de Altamira, agentes de *El Día* en Cartago y Limón, respectivamente, por su último envío de fondos.

CABLES

Abril

MANILA 11.

Se dice en ésta que antes q' se ponga en libertad á Aguinaldo por tiene que obtener la rendición del cabecilla filipino General Jino; cerca de esta ciudad el teniente Mapes capturó á tres oficiales del Estado Mayor del General Cailles en cuya posesión se encontraban 4,000 pesos.

LONDRES 11.

Basado en la narración del capitán de la cañonera alemana, 'Itis' el emperador Guillermo ha escrito una descripción de la toma de las fortalezas Vack. Avisa un despacho de Pekin que Ching Sung envió á Von Waldersee un regalo precioso con motivo de su cumpleaños. Acompañado de su hermano menor Ching Chun visitó á Von Waldersee para felicitarlo.

BERLIN 11.

Avisa un despacho de Buda Pest para el boers en Zeitung que el conde Rainere Galffy partió con dirección á los Estados Unidos dejando deudas que ascienden á 200,000 coronas. Dice un despacho de Pekin para el Frank Fourter Zeitung que hay poca cordialidad en las rela-

ciones entre el conde Von Waldersee y el Ministro de Alemania doctor Mun Von Schwartz Enstein, lo que se debe principalmente á que el primero no quiso ordenar á la tropa hacerle honores al segundo basando su negativa en la ordenanza militar alemana.

ILO ILO, ISLA DE PAY, 11

El General Marín Delgado, quien era principal caudillo insurgente de la isla de Panay, ha sido nombrado por los americanos, Gobernador de la provincia de Ilo Ilo, con el sueldo de tres mil pesos oro anuales. El aviso su nombramiento fué recibido con grandes manifestaciones de regocijo por los nativos. El nombramiento fué recomendado por el General Hughes y por los subalternos de éste, porque Delgado se considera honrado, capaz y popular. Tesorero de la misma provincia ha sido nombrado el Teniente Thompson, del regimiento 38, los demás empleados serán nativos del país. La provincia contiene casi la mitad de los habitantes de la isla, cuya población se calcula en un millón. Hoy fueron puestos en libertad el Coronel Vellia y el doctor Barcelona, jefe del Estado Mayor de Aguinaldo y ex-Tesorero del Gobierno filipino, respectivamente que fueron capturados por el General Eunston junto con el caudillo filipino; dentro de pocos días Aguinaldo será colocado en una casa particular de la vecindad de Matabanan, por la autoridad americana.

LA ESCARLATINA

JA, JA, JA.....!

Ríanse ustedes de ella, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

El Yunque

situado en la calle Central, cien varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden Cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario *raspa-dulce*; composición de Bicicletas y Velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce; la mar, la mar de trabajos en los ramos de

Armería—Herrería—Fontanería—y—Hojalatería

Café de tercera clase

compra

J. R. MATA.

BAZAR DE SAN JOSÉ

ESTUDIO FOTOGRAFICO CESPEDES,

Especialidad en retratos al blanco y negro.

Toda clase de luces y papeles.

Calle Central Norte, Altos del Almacén Robert Hermanos.

Abierto al público de 9 á 10 a. m

y de 11½ á 3 p m.

Fotografía d noche de 7 á 8 y media p. m.

La Relojería y Platería

— D E —

VICENTE PALAVICINI

6^a Avenida, local que ocupaba La Platería Española

Ese establecimiento, en cuyas obras es notable el esmero y puntualidad, cuenta, en el ramo de Relojería, con la colaboración de don Gregorio Soto, relojero muy conocido y recomendable por todos conceptos

La "NUEVA YORK"

— D E —

Rafael Fonseca Calvo

(ESTABLECIDA EN 1890)

Calle 17 Sur, ciento cincuenta varas de la esquina Suroeste del Mercado

Empresa de Hojalatería, Fontanería y Carpintería

HOJALATERIA.—Colocación y composición de canoas y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canoas de molduras de cualquier forma; colocación y composición de limajollas; tubos para excusados con sus ventilaciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

FONTANERIA.—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, arietes, tuberías, estanques, etc., etc.

HERRERIA.—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches; se herran ruedas y bestias.

CARPINTERIA.—Se arreglan coches, carretones, ruedas; se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, pisos, etc., etc. Además de lo enumerado, todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea 'grande ó pequeño' lo que se desee y los precios bastante equitativos. También se reciben órdenes para las demás provincias.

San José, Costa Rica.

J. Castro Méndez

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA

Oficina su casa de habitación, Avenida Central Este. San José, C. R.
Apartado de Correo N° 462.

Francisco de la Paz C.

Agrimensor Público y Tenedor de Libros

Ofrece sus servicios profesionales, así como para todo trabajo de pluma. Oficina de De la Paz y Chamberlain. Avenida 7^a N° 21, frente al lado Norte de la Catedral.

Juan Rafael Víquez Segreda

PASANTE DE ABOGADO

Oficina del Licenciado don Aníbal Santos.

¡¡A LOS REPUBLICANOS!!

Vendo una casa que mide 5 metros de frente por 25 de fondo, situada en la calle 20, á 150 varas al Sur de la Botica Francesa.

Es una gran oportunidad que debe aprovecharse; mas la vendo sólo á personas honradas; no quiero entrar en negociaciones con ESTAFADORES, PERJUROS Y ESBIRROS MISERABLES, porque bichos de esa clase denigran tan sólo con su aliento. Para informes entenderse con

Andrés Retana

En su casa de habitación, calle 20 Sur. San José, febrero 10 de 1901.

He trasladado

mi Zapatería á la calle Central Sur, local que ocupó la Barbería de don Sebastián Sanllehi, La Condal, contigua á don Serapio Tomás.

Como siempre, allí me encuentran á sus órdenes mis numerosos clientes y el público en general.—Cuento con hábiles operarios y uso en las obras de los mejores materiales que llegan al país.

Manuel Hernández h.

"LA UNION"

Con este título hemos abierto un pequeño Salón de Barbería situado en los bajos de la casa que ocupa la Red Telefónica, frente al almacén de Troyo.

Contamos con los objetos necesarios para servir á nuestros clientes, y á las personas que quieran honrarnos con su presencia.

MUCHO ESMERO Y LIMPIEZA

F. NUÑEZ M.

JESUS DURAN

OJO.—Esta barbería estará á la orden, desde las 6 de la mañana hasta las 9 de la noche.

MONLOUIS

Si señores, Monlouis, el amable propietario del

RESTAURANT CENTRAL

continúa y continuará siempre, con su reputación bien sentada, siendo el contento de los estómagos de gusto refinado, pues las chuletas, los frijoles, los *beefteks*, las papas, todo, todo lo que de exquisito hay en este mundo, no tiene rival en aquel Restaurant que es favorito de la juventud elegante.

Para chuparse los dedos.....acúdase donde MONLOUIS.

EL
Aguila



DE
ORO

Establecimiento de Vinatería y Pulpería situado en Cuesta de Moras, muy conocido por su antigüedad y

Por el inmenso y variado surtido de mercaderías

con que cuenta siempre, tiene ahora un magnífico BILLAR que para carambolas y palos no hay otro igual; el más *chambón* hace allí cantadas 200 rayas seguidas ó 45 carambolas.

EL AGUILA DE ORO

tiene, además, un estupendo saloncito para lectura y para mesa de dominó, donde se reúne todas las noches lo más selecto y lo más decente de la juventud josefina. Allí es donde verdaderamente se pasan ratos muy agradables.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con 30 años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de la profesión. Especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

OFICINA—CALLE 19 SUR.

TURNO DE LA MERCED

El domingo 5 de mayo tendrá lugar el turno anual á beneficio de la Iglesia de la Merced.

Lo que se pone en conocimiento del público en la confianza de que en esta ocasión será un mayor el entusiasmo que anime á los buenos pueblos vecinos en favor de la construcción de este templo de la capitla

Máximo Chaves,

Secretario de la Junta.



"KOSMIN"

Afamado elixir para los dientes.
Agua dentrífica sin competencia en calidad y efecto.

De venta en casa de JUAN KNOHR HIJOS, almacén de géneros y abarrotes.

Gran Imprenta de Vapor de Alfredo Greñas

FAUSTINO MONTES DE OCA R.

AGRIMENSOR

SAN JOSE, COSTA RICA
Avenida Central Este, Número 464.